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CONVOCAÇÃO 

 
O Pró-reitor de Pesquisa e Pós-graduação da Universidade Federal Rural do Semiárido 

convoca todos os membros da Congregação dos Coordenadores de Pós-graduação a se fazerem 

presentes à 10ª Reunião Ordinária, com data, local e horário abaixo determinados, para cumprir a 

seguinte pauta: 

 
 

         1. Atas da 8ª e 9ª Reunião Ordinária da Congregação dos Coordenadores de Pós-graduação; 

         2. Informações sobre execução orçamentária PROAP/PROAPINHO 2022; 

3. Planejamento da pesquisa e pós-graduação para 2023; 

4. Minuta de Resolução de Pesquisa; 

5. Outras ocorrências. 

 

 
Data: 10 de novembro de 2022 (quinta-feira).  

Horário: 14h00min. 

Local: Sala 24 da PROPPG. 

 

Mossoró-RN, 07 de novembro de 2022. 

 

 
Glauber Henrique de Sousa Nunes 

Pró-reitor  
 

 

 

  



 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA) 

Pró-reitoria de Pesquisa e Pós-graduação (PROPPG) 

10ª Reunião Ordinária de 2022 

 

1º PONTO 

 
 

Atas da 8ª e 9ª Reunião Ordinária da Congregação dos Coordenadores de Pós-graduação; 

 



Ata número 13/2022. Ata da 8ª Reunião

Ordinária de 2022 da Congregação dos

Coordenadores de Pós-Graduação da Universidade

Federal Rural do Semi-Árido, realizada no dia seis

de setembro de dois mil e vinte e dois.

Às quatorze horas e dezesseis minutos do dia seis de setembro do ano de dois mil e vinte
dois foi realizada a 8ª Reunião Ordinária de 2022 da Congregação de Coordenadores de
Pós-Graduação Stricto Sensu. A reunião foi realizada na sala 21 do prédio da PROPPG.
Estavam presentes os professores: Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis - Pró-Reitora
adjunta de Pesquisa e Pós-Graduação; Aurélio Paes Barros Júnior, Programa de
Pós-Graduação em Fitotecnia (PPGFITO); Carlos Alano Soares de Almeida, Programa de
Mestrado Profissional em Administração Pública (PROFIAP); Daniel Valadão Silva –
Coordenador do Programa de Pós-graduação em Manejo de Solo e Água (PPGMSA); Karla
Rosane do Amaral Demoly, Programa de Pós-Graduação Interdisciplinar em Cognição,
Tecnologias e Instituições (PPGCTI); Leonardo Querido Cardenas –Vice- coordenador do
Programa de Pós-graduação em Propriedade Intelectual e Transferência de Tecnologia para
Inovação (PROFNIT); Moacir Franco de Oliveira – Coordenador do Programa de
Pós-Graduação em Ciência Animal (PPGCA); Rafael Rodolfo de Melo – Coordenador do
Programa de Pós-Graduação em Desenvolvimento e Meio Ambiente (PRODEMA); Ulisses
Levy Silvério dos Reis; Programa de Pós-Graduação em Direito (PPGD); Walter Martins
Rodrigues – Coordenador do Programa de Pós-graduação em Matemática (PROFMAT);.
Verificada a existência de quórum, a Pró-Reitora adjunta deu início à reunião saudando a
todos e em seguida colocou em votação a pauta da reunião: 1. Apreciação e deliberação das
atas da 6ª e 7ª reunião ordinária da Congregação de Coordenadores de Pós-graduação; 2.
Formação de comissão para formalização do Programa de Auxílio Financeiro aos Programas
de Pós-Graduação Stricto Sensu da UFERSA (PAPG); 3.  Formação de comissão para
formalização do Programa de Estágio Pós-doutoral na UFERSA; 4. Portaria da CAPES GAB nº
155, de 10 de agosto de 2022 e Portaria nº177, de 30 de agosto de2022 - Programa de
Desenvolvimento da Pós-Graduação (PDPG) Emergencial de Consolidação Estratégica dos
Programas de Pós-Graduação stricto sensu acadêmicos; 5. Outras ocorrências. Tento sido
colocada em votação, a pauta foi aprovada por unânimidade. Ponto 1. Apreciação e
deliberação das atas da 6ª e 7ª reunião ordinária da Congregação de Coordenadores de
Pós-graduação. A apreciação das atas foi feita separadamente. Em primeiro lugar, foi
apreciada a ata da 6ª Reunião Ordinária, a qual foi aprovada com 7(sete) votos favoráveis;
0(zero) contrários e 3 (três) abstenções com a solicitação de ajustar a fonte do texto. Logo
após, foi apreciada a ata da 7ª Reunião Ordinária, a qual foi aprovada com 7(sete) votos
favoráveis; 0(zero) contrários e 3 (três) abstenções. Ponto 2. Formação de comissão para
formalização do Programa de Auxílio Financeiro aos Programas de Pós-Graduação Stricto
Sensu da UFERSA (PAPG). A professora Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis, respondendo
aos questionamentos, informou que a chefia da PROPPG já está articulando os nomes para a
formação da comissão e que a ideia é que essa comissão minute um documento para ser
apresentado aos membros da Congregação e, posteriormente, ao CPPGIT, a fim de que
façam suas sugestões e possam emendar o documento. Dito isso, seguiu apresentando os
nomes propostos para compor a referida comissão: Glauber Henrique de Sousa Nunes;
Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis; Rafael Castelo Guedes Martins e Daiane Ferreira da
Costa, Pró-Reitora Adjunta da PROPLAN. Deliberação: Tendo sido colocada em votação a



sugestão dos nomes, foi aprovada com 9 ( nove) votos favoráveis; 0 (zero) contrários e 1
(uma) abstenção. Ponto 3.  Formação de comissão para formalização do Programa de
Estágio Pós-doutoral na UFERSA. O pró-Reitor esclareceu que a necessidade de formar essa
comissão se dá pela necessidade de ser criada uma norma da PROPPG para padronizar o
formalização do Programa de Estágio Pós-doutoral voluntário e remunerado. Depois de uma
breve discussão, os professores Daniel Valadão Silva e Ulisses Levy Silvério dos Reis
propuseram não formar a referida comissão e apresentar essa matéria à Comissão de
proposição de emendas do Regulamento Geral dos Programas de Pós-Graduação Stricto
Sensu da Ufersa, designada mediante a Portaria UFERSA/PROPPG N.º 56/2022, de 30 de maio de

2022, para seja criado um capítulo tratando especificamente desse assunto. Deliberação: a
proposta foi aprovada por unanimidade. Ponto 4. Portaria da CAPES GAB nº 155, de 10 de
agosto de 2022 e Portaria nº177, de 30 de agosto de 2022 - Programa de Desenvolvimento
da Pós-Graduação (PDPG) Emergencial de Consolidação Estratégica dos Programas de
Pós-Graduação stricto sensu acadêmicos. O pró-Reitor fez alguns informes sobre
procedimentos e prazos contidos nas portarias. A professora Liz Carolina da Silva Lagos
Cortes Assis esclareceu que, quanto a este ponto, não haveria deliberações e sua inclusão na
pauta tinha caráter apenas informativo. Ponto 5. Outras ocorrências. O professor Aurélio
Paes Barros Júnior pediu informações sobre o andamento do edital da internacionalização
da Fitotecnia. O Pró-Reitor informou que foram captados para internacionalização apenas os
docentes e estavam por sair os editais de Fitotecnia e o de Manejo até a segunda-feira
próxima sairia esses editais. Não havendo outras ocorrências, às quinze horas e cinquenta e
quatro minutos, não havendo mais nada a ser discutido a Profª. Liz Carolina da Silva Lagos
Cortes Assis encerrou a reunião agradecendo a participação de todos. E eu, Marcílio José
Ferreira Nunes, secretário desta Reunião, lavrei a presente ata que será assinada por mim e
demais presentes quando aprovada. ----------------------------------------

Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis___________________________________________

Aurélio Paes Barros Júnior______________________________________________________

Carlos Alano Soares de Almeida_________________________________________________

Daniel Valadão Silva __________________________________________________________

Karla Rosane do Amaral Demoly________________________________________________

Leonardo Querido Cardenas ____________________________________________________

Moacir Franco de Oliveira ______________________________________________________

Rafael Rodolfo de Melo _______________________________________________________

Ulisses Levy Silvério dos Reis____________________________________________________

Walter Martins Rodrigues ______________________________________________________



Ata número 14/2022. Ata da 9ª Reunião

Ordinária de 2022 da Congregação dos

Coordenadores de Pós-Graduação da Universidade

Federal Rural do Semi-Árido, realizada no dia

quinze de agosto de dois mil e vinte e dois.

Às oito horas e quarenta minutos do dia sete de outubro do ano de dois mil e vinte dois foi
realizada a 9ª Reunião Ordinária de 2022 da Congregação de Coordenadores de
Pós-Graduação Stricto Sensu. A reunião foi realizada no auditório do prédio da PROPPG.
Estavam presentes os professores: Liz Coralina da Silva Lagos Cortes Assis- Pró-Reitora
Adjunta de Pesquisa e Pós-Graduação; Francisco Odolberto de Araújo - Coordenador do
Programa de Pós-graduação em Ciências e Engenharia de Materiais (PPGCEM); Walter
Martins Rodrigues – Coordenador do Programa de Pós-graduação em Matemática
(PROFMAT); Rafael Rodolfo de Melo – Coordenador do Programa de Pós-Graduação em
Desenvolvimento e Meio Ambiente (PRODEMA); Leonardo Querido Cardenas –Vice-
coordenador do Programa de Pós-graduação em Propriedade Intelectual e Transferência de
Tecnologia para Inovação (PROFNIT); Taciano Amaral Sorrentino – Vice- coordenador do
Programa de Pós – Graduação em Física (PROFIS); Carlos Alano Soares de Almeida- Vice-
Coordenador do Programa de Pós- Graduação em Administração Pública (PROFIAP); Daniel
Valadão Silva – Coordenador do Programa de Pós-graduação em Manejo de Solo e Água
(PPGMSA); Elis Regina Costa de Morais - Coordenadora do Programa de Pós-graduação em
Ambiente, Tecnologia e Sociedade (PPGATS); Idalmir de Souza Queiroz Júnior- Coordenador
do Programa de Pós- Graduação em Engenharia Elétrica (PPGEE); Karla Rosane do Amaral
Demoly- Coordenadora do Programa de Pós- Graduação em Cognição, Tecnologias e
Conservação (PPGCTI). As coordenações do Programa de Pós- Graduação em Administração
e do Programa de Pós- Graduação em Direito justificaram a ausência. Verificada a existência
de quórum, a Pró-Reitora Adjunta Liz Carolina deu início à reunião saudando a todos e em
seguida fez a leitura dos pontos de pauta: 1. Apreciação e deliberação do calendário
acadêmico da pós-graduação para o semestre 2023.1; 2. Minuta da Resolução de Pesquisa;
3. Planejamento de atividades da PROPPG para 2023; 4. Informes Edital nº 38 da CAPES
(Programa de desenvolvimento da pós-graduação (PDPG) – Parcerias estratégicas nos
estados III); 5. Outras ocorrências. A professora Liz Carolina pediu a exclusão dos pontos de
pauta 2 e 3, a saber, 2. Minuta da Resolução de Pesquisa; 3. Planejamento de atividades da
PROPPG para 2023; considerando que o professor Glauber gostaria de discutir os pontos
com os coordenadores, em seguida também solicitou a inclusão do calendário acadêmico da
pós-graduação para 2023.2, considerando que já constava na pasta enviada. Prof. Odolberto
informou que não havia sido discutido no Colegiado do PPGCEM o calendário acadêmico da
pós para o semestre 2023.2, assim, gostaria que essa discussão na Congregação ficasse para
um outro momento. Assim, foi colocada em votação apenas a retirada dos pontos 2 e 3 da
pauta, tendo sido aprovada por unanimidade a exclusão dos referidos pontos. Seguiu-se a
aprovação da nova pauta: 1. Apreciação e deliberação do calendário acadêmico da
pós-graduação para o semestre 2023.1; 2. Informes Edital nº 38 da CAPES (Programa de
desenvolvimento da pós-graduação (PDPG) – Parcerias estratégicas nos estados III);
3. Outras ocorrências. A pauta assim estabelecida, foi aprovada por unanimidade. Ponto 1.
Apreciação e deliberação do calendário acadêmico da pós-graduação para o semestre
2023.1. A professora Liz apresentou a sugestão de calendário acadêmico para a
pós-graduação, referente ao semestre 2023.1. Stricto Sensu: Oferta de Turmas no SIGAA -



13/02 a 03/03; Matrícula 2023.1- 06/03 a 10/03; Período de Rematrícula- 13/03 a 17/03;
Período letivo- 13/03 a 08/07; Exames finais - 10/07 a 15/07; Lançamento de notas e faltas
no SIGAA- Até 22/07; Defesa de dissertação ou de tese- Fluxo contínuo. Lato Sensu: 
Matrícula 2021.2- Fluxo contínuo; Propostas de Cursos Novos de Especialização (Início
2023.2) - Até 31/05; Lançamento de notas e faltas no SIGAA- Fluxo contínuo; Consolidação
das turmas no SIGAA- Até 21 dias após o encerramento da turma; Defesa do Trabalho de
Conclusão de Curso- Fluxo contínuo. O ponto foi amplamente discutido entre os presentes.
O prof. Leonardo comentou sobre os problemas ocasionados pelo descompasso existente
entre o calendário da graduação e da pós-graduação e pela restrição do professor poder
gozar férias somente no período de recesso da graduação, o gerava problemas
administrativos e acadêmicos para o curso de pós-graduação, já que o professor precisava
geralmente gozar as férias em período letivo da pós-graduação, como também ocorria do
coordenador e vice-coordenador estarem de férias no mesmo período, mas que entendia
que o problema era bastante complexo. Prof. Odolberto falou que era uma questão
importente que deveria ser discutida no CONSEPE. Profa. Elis Regina falou que a solução
paleativa que tem sido praticada no PPGATS é o oferecimento de disciplinas condensadas e
também perguntou se a oferta de turma poderia ser feita antes do término do semestre
letivo anterior, o que poderia ser uma alternativa para adiantar o calendário da
pós-graduação e minimizar a incompatiblidade com o calendário da graduação. A professora
Liz respondeu que sim, que essa poderia ser uma alternativa também. A professora Karla
comentou sobre a necessidade de manutenção nos aparelhos de ar condicionado das salas
de aula antes do início do ano letivo da pós-graduação. Sobre as datas sugeridas no
calendário, o prof. Daniel sugeriu que fossem dados intervalos maiores entre as datas de
Oferta de Turmas no SIGAA, matrícula e rematrícula, para operacionalização das
intercorrencias corriqueiras que ocorrem, como por exemplo, quando um aluno selecionado
desiste e é necessário convocar o próximo suplente. Assim, sugeriu alteração na data de
Oferta de Turmas, para o período de 01 a 17/02 e alteração no período de matrícula para 01
a 08/03. Deliberação: Foi aprovada por unanimidade a proposta para o calendário
acadêmico para a pós-graduação, referente ao semestre 2023.1, a ser deliberado pelo
CPPGIT e posteriormente pelo CONSEPE, da seguinte forma - Stricto Sensu: Oferta de
Turmas no SIGAA - 01/02 a 17/02; Matrícula 2023.1- 01/03 a 08/03; Período de
Rematrícula- 13/03 a 17/03; Período letivo- 13/03 a 08/07; Exames finais- 10/07 a 15/07;
Lançamento de notas e faltas no SIGAA- Até 22/07; Defesa de dissertação ou de tese- Fluxo
contínuo. Lato Sensu: Matrícula 2021.2- Fluxo contínuo; Propostas de Cursos Novos de
Especialização (Início 2023.2) - Até 31/05; Lançamento de notas e faltas no SIGAA- Fluxo
contínuo; Consolidação das turmas no SIGAA- Até 21 dias após o encerramento da turma; 
Defesa do Trabalho de Conclusão de Curso- Fluxo contínuo. Ponto 2. Informes Edital nº 38
da CAPES (Programa de desenvolvimento da pós-graduação (PDPG) – Parcerias estratégicas
nos estados III). A professora Liz apresentou o slide sobre a oficina de trabalho de temas
prioritários do Edital CAPES/FAPERN nº 38/2022 que a mesma havia participado
recentemente, e seguiu pontuando alguns aspectos relevantes assim, fez a leitura do
objetivo geral do edital, que é apoiar projetos voltados à manutenção da qualidade ou ao
fortalecimento dos Programas de Pós-Graduação (PPGs) stricto sensu acadêmicos, com foco
na formação de recursos humanos altamente qualificados e na investigação
acadêmico-cienfica em temas considerados prioritários nos estados, promovendo interação
entre a academia, o governo e a iniciativa privada, com vistas ao desenvolvimento
econômico e social do estado; falou sobre o prazo para submissão de projetos ao Edital, ou



seja, até o dia 24 de outubro de 2022; a quantidade de projetos que poderão ser
submetidos por proponente, até 4 projetos por proponete; sobre a quantidade de bolsas,
sendo que para a FAPERN a disponibilidade de concessão, por projeto, são de 5 bolsas de
mestrado, 9 de doutorado e 3 de pós-doutorado, sendo os valores das bolsas de mestrado
R$ 1.500,00, doutorado R$ 2.200,00 e pós-doutorado R$ 4.100,00. Assim, a professora Liz
Carolina falou que na reunião foi pedido para as IFES representadas (UFRN, UFERSA e IFRN)
informarem os temas prioritários, e assim, o resultado geral foi que as propostas deveriam
atender os três seguintes temas prioritários: 1 – Educação científica, 2 - pesquisas aplicadas,
3 – Desenvolvimento do semiárido. Falou também que o grupo que a UFERSA ficou para
elaborar a proposta era composto pela UFERSA, IFRN e EMPARN e que a FAPERN ficou de
enviar um comunicado para as IFES enviarem suas propostas de projetos. A professora Liz
também pontuou que a integração entre os programas de pós-graduação e intercessão com
outras instituições de pesquisa, era um aspecto positivo para seleção de proposta. Prof.
Odolberto sugeriu que dado o número bem reduzido de bolsas que o edital oferecia, sugeria
que a PROPPG capitaneasse o projeto. A professora Liz comentou que a ideia era essa, mas
que apresentou o edital para manifestação de interesse dos programas que tivessem
interesse em integrar à proposta, dentro das áreas prioritárias pré-definidas e finalizou
comunicando que a PROPPG iria disponibilizar os slides apresentados para os
coordenadores. Ponto 3. Outras ocorrências. A professora Karla comentou sobre o trabalho
realizado junto à comissão responsável pela política de ações afirmativas na pós-graduação
da UFERSA, incluindo o evento realizado para discussão da temática, junto à comunidade,
quando estavam presentes representantes dos coletivos envolvidos. Falou sobre os próximos
encontros agendados para continuidade na discussão para elaboração do documento final, o
quinto encontro, dia 25/10, das 8h às 10h e o sexto encontro, dia 01/11, das 14h às 16h,
com os professores e coordenadores dos programas de pós-graduação, pediu também para
os professores incentivarem os alunos a participarem do encontro da discussão entre
discentes da pós-graduação, agendado para dia 18/10, das 8h às 10h e reforçou que já havia
sido enviado o convite para todos os alunos da pós. A professora Liz Carolina parabenizou o
trabalho da professora Karla junto à comissão responsável pela política de ações afirmativas
na pós-graduação, no âmbito da UFERSA. O prof. Daniel também elogiou o trabalho da
professora na condução dessa discussão, falou também que há sete anos atrás foi designada
uma comissão para essa mesma finalidade mas que, talvez por falta de experiência, os
trabalhos não seguiram à diante. O prof. Daniel falou sobre a iminência de publicação de
dois editais da FAPERN, um para bolsas de pós-doutorado (antigo DCR) e outro direcionado
ao conhecimento de agricultura familiar, com previsão de lançamento nos próximos dias.
Nesse ponto ainda houve uma breve discussão da Resolução CONSUNI sobre cotas de vagas
para servidores em programas de pós-graduação da UFERSA, nesse sentido, a professora Liz
recomendou que essa discussão poderia ser retomada em um outro momento, quando
houvesse um maior tempo para discussão. O professor Idalmir, coordenador do PPGEE,
convidou os professores para prestigiarem o 4º workshop de engenharia elétrica, a
acontecer nos dias 26 e 27 de outubro. Não havendo mais nada a ser discutido a Profa. Liz
Carolina encerrou a reunião agradecendo a participação de todos. E eu, Arianne Paula
Ribeiro da Costa Rodrigues, secretária desta Reunião, lavrei a presente ata que será assinada
por mim e demais presentes quando aprovada. ---------------------------------------------

Liz Coralina da Silva Lagos Cortes Assis ___________________________________________

Francisco Odolberto de Araújo ___________________________________________



Walter Martins Rodrigues ___________________________________________

Rafael Rodolfo de Melo ___________________________________________

Leonardo Querido Cardenas ___________________________________________

Taciano Amaral Sorrentino ___________________________________________

Carlos Alano Soares de Almeida ___________________________________________

Daniel Valadão Silva ___________________________________________

Elis Regina Costa de Morais ___________________________________________

Idalmir de Souza Queiroz Júnior ___________________________________________

Karla Rosane do Amaral Demoly ___________________________________________



 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA) 

Pró-reitoria de Pesquisa e Pós-graduação (PROPPG) 

10ª Reunião Ordinária de 2022 

 

2º PONTO 

 
 

. Informações sobre execução orçamentária PROAP/PROAPINHO 2022; 



 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA) 

Pró-reitoria de Pesquisa e Pós-graduação (PROPPG) 

10ª Reunião Ordinária de 2022 

 

3º PONTO 

 
 
Planejamento da pesquisa e pós-graduação para 2023; 



 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA) 

Pró-reitoria de Pesquisa e Pós-graduação (PROPPG) 

10ª Reunião Ordinária de 2022 

 

4º PONTO 

 
 
Minuta de Resolução de Pesquisa; 



 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA) 

Pró-reitoria de Pesquisa e Pós-graduação (PROPPG) 

10ª Reunião Ordinária de 2022 

 

5º PONTO 

 
 
Outras ocorrências; 


